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Барнаул: 

В 2023 году капитально 

отремонтируют еще 

несколько барнаульских 

трамваев 

 

 В МУП «Горэлектротранс» Барнаула 

продолжается обновление трамвайных вагонов. В 

2023 году проведут капитально-восстановительный 

ремонт еще четырех трамваев. 

«Сейчас выполняется ремонт двух из них. Один 

находятся на участке по проведению кузовных работ, 

другой в малярном цехе проходит подготовку для 

нанесения лакокрасочного покрытия. Впереди у 

бригады еще большой объем работ по установке 

токоприемников и колесных тележек», - сообщили в 

«Горэлектротрансе». 

Также полностью будет заменена внутренняя 

обшивка салона, пассажирские сидения, 

электрооборудование. Одна из особенностей 

модернизированных вагонов – новая транзисторная 

система управления тяговым двигателем. Она 

позволяет экономить до 40% электроэнергии в 

сравнении с контакторно-реостатной системой 

управления, которой были оснащены старые 

трамваи. 

Изменения коснулись и принципов управления 

– вместо педалей на всех модернизированных 

вагонах установлен ручной контроллер, который 

осуществляет управление вагоном. Это, в свою 

очередь, потребовало у некоторых водителей новых 

навыков и дополнительной стажировки. 

«В прошлом году после капитально-

восстановительного ремонта на линию также вышли 

три обновленных трамвая. Полный ремонт одного 

вагона составляет около 8 миллионов рублей, что в 

девять раз меньше, чем покупка аналогичного нового 

трамвая», - отмечают на предприятии. 

Программа по капитально-восстановительному 

ремонту трамвайных вагонов работает на 

предприятии с 2019 года. За четыре года на линию 

вышли 14 модернизированных вагонов. 
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Москва: 

«Чистый» выхлоп. Пользу 

от электротранспорта 

измерили в лесных 

гектарах 

 

 Электротранспорта на дорогах столицы 

становится все больше – как на земле, так и в метро. 

Город закупает новые партии электробусов, а 

собственники личных электромобилей получают 

различные льготы. Так ли это эффективно в борьбе за 

чистый воздух в городе, особенно в районах с крупными 

автомагистралями? Тем более что не все эксперты 

считают возможным электрифицировать большую 

часть московского транспорта в обозримом будущем. 

«Ведомости. Город» узнал, как измерить позитивный 

эффект для окружающей среды столицы от внедрения 

электротранспорта. 

Не так давно Москва объявила о закупке новой 

партии электробусов – на столичные дороги в 

текущем году выйдет еще 1200 единиц этого вида 

транспорта. По итогам прошлого года в Москве 

курсировало уже 1050 электробусов. Когда речь 

заходит о пользе для окружающей среды, экологи и 

транспортные эксперты предлагают обратить 

внимание на простую математику. Один электробус 

по сравнению с дизельным автобусом снижает 

выбросы углекислого газа в воздух на 60,7 т в год в 

расчете на одну машину. Это значит, что в городе 

количество вредных выбросов после очередной 

закупки электробусов сократится более чем на 60 000 

тонн в год.  

«Для сравнения: такой объем поглощения 

обеспечивает лиственный лес площадью около 19 

000 га. Это больше территории, например, Твери и 

вполне сопоставимо с Амстердамом или Буэнос-

Айресом. Еще тысяча новых электробусов, которые 

появятся на улицах Москвы до конца 2024 года, 

удвоят этот показатель. То есть экологический 

эффект будет такой, как от лиственного леса, 

занимающего территорию Парижа, Лиссабона, 

Дублина и Иерусалима вместе взятых», – отмечает 

замглавы наблюдательного совета ассоциации 

«Надежный партнер» Дмитрий Гусев. По его словам, 

при внедрении электротранспорта снижается и 

уровень городского шума, а энергоэффективность 

экономики, напротив, повышается. 

К концу текущего года на дорогах столицы будет 

уже 2250 электробусов, а это значит, что уровень 

загрязнения воздуха углекислым газом снизится на 

135 000 т. Таким образом, электробусы в 2023 году в 

экологическом смысле заменят Москве 40 000 га леса 
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«В планах города – полный переход на наземный 

электротранспорт к 2030 году. А это, по сути, то же 

самое, как если бы власти столицы посадили деревья 

на всей площади внутри МКАД», – добавил Гусев. 

«Так как почти 90% загрязнения атмосферного 

воздуха в Москве приходится на автотранспорт, то 

закупка электробусов может оказать положительное 

влияние на ситуацию в городе. Насколько остро 

стоит проблема обеспечения высокого качества 

атмосферного воздуха в Москве, сейчас можно 

увидеть на примере многочисленных интерактивных 

карт и спутниковых снимков», – подчеркнула в 

беседе с «Ведомости. Городом» профессор кафедры 

государственного регулирования экономики 

Института государственной службы и управления 

(ИГСУ) РАНХиГС Ольга Маликова. 

По ее словам, наиболее неблагоприятная 

экологическая ситуация, как правило, бывает в тех 

районах, где самый интенсивный транспортный 

поток. Это прежде всего центр города и крупные 

автомагистрали: кольцевая автодорога, Садовое 

кольцо, Третье автотранспортное кольцо, 

Ленинградский проспект, Ленинский проспект, 

Минское шоссе и Варшавское шоссе. 

Количество электробусов, курсирующих на всех 

этих направлениях, увеличится в этом году. Поэтому 

улучшение экологической обстановки вокруг 

крупнейших столичных дорог напрямую зависит от 

внедрения экологически чистого вида транспорта. 

Увы, но авторы статьи не посчитали сколько 

экологически чистых троллейбусов покинуло 

московские улицы несколько лет назад. На начало 

2010-х годов в Москве было более 1600 троллейбусов. 

 

 

Санкт-Петербург: 

Два завода привезут более 

сотни новых троллейбусов 

 

 

 
Петербургский «Горэлектротранс» накануне 

подвел итоги двух крупных аукционов на поставку 

троллейбусов. Протоколы обезличены, но 

«Фонтанка» знает победителей. 

По данным нашего издания, контракт на 79 

троллейбусов большого класса вместимости 

подпишут с «Белкоммунмашем», он оказался 

единственным участником. Напомним, стоимость 

аукциона составляла почти 3 млрд рублей. Две 

машины должны приехать в 2023 году, 19 — в 

следующем, остальные — в 2025 году. 

https://www.fontanka.ru/2023/03/31/72183323/
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Второй контракт на 30 троллейбусов с 

увеличенным автономным ходом достанется 

вологодской «Транс-Альфе». Здесь как раз 

произошла борьба, было 3 претендента, два из 

которых снизили цену до 1,147 млрд. Одним из них 

и была «Транс-Альфа». Все троллейбусы ждут уже 

осенью. 

Напомним, и БКМ, и «Транс-Альфа», наравне с 

ПК ТС, являются постоянными поставщиками ГЭТ, 

у них есть действующие контракты. 

 

 

Санкт-Петербург: 

В городе открыли 

памятную доску 

начальнику блокадного 

трамвая 

 

 В Петербурге на 8-й Советской улице прошла 

церемония открытия мемориальной доски Михаилу 

Сороке. Именно он руководил Трамвайно-

троллейбусным управлением Ленинграда в годы 

войны и перезапустил трамвай в апреле 1942 года. 

Церемония прошла 22 апреля, в ней приняли 

участие представители транспортного блока 

Смольного и Горэлектротранса, а также внучка 

Михаила Сороки Виктория Медведева. Место 

выбрано потому, что именно в доме № 9–13 по 8-й 

Советской Михаил Сорока жил с 1938 по 1990 год и 

именно отсюда уходил руководить блокадным 

трамваем. 

Благодаря управленческим и личным качествам 

начальника ТТУЛ Михаила Хрисанфовича Сороки в 

тяжелейших условиях военного времени была 

обеспечена бесперебойная работа предприятия, в 

кратчайшее время восстановлено трамвайное 

движение, прекратившееся 8 декабря 1941 года. 

Грузовой трамвай поехал по Ленинграду 7 марта 

1942 года, а пассажирский — 15 апреля. 

«Он совершил, в общем-то, магический поступок: 

он подарил городу праздник, подарил городу 15 

апреля. Подарил городу в 42-м году надежду на то, 

что он будет жить. И жители, вы знаете, на звонок 

трамвая выходили, плакали и были уверены в том, 

что город выстоит. Я очень рад, что хотя бы в 

мизерной части нам сегодня удалось отдать должное 

личности этого человека и всем нашим предкам, 

которые сохранили этот великий город», — отмечает 

директор предприятия Дениса Минкина.  

Во время блокады пришлось решать 

специфические задачи — например, убрать 

искрение при движении вагонов, которое 

демаскировало город, развернуть стационар для 

https://www.fontanka.ru/2022/07/13/71484941/
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сотрудников, валяльную фабрику для обеспечения 

зимней обувью. Кроме того, Сорока участвовал в 

прокладке в Ленинград высоковольтного кабеля по 

дну Ладожского озера, который дал городу энергию 

от Волховской ГЭС. 

 

 

Пермь: 

В Перми пройдет Форум 

по развитию 

электротранспорта и 

зарядной инфраструктуры 

 

 

 25 апреля в Перми пройдет Форум по развитию 

электротранспорта и зарядной инфраструктуры 

PERM EV FORUM. На площадке Технопарка Morion 

Digital соберутся представители сообщества 

электромобилистов, компаний и органов власти, 

участвующих в продвижении электротранспорта. В 

рамках форума обсудят вопросы развития зарядной 

инфраструктуры на территории Пермского края, а 

также будущее развитие сегмента электромобилей. 

Запланированы дискуссии по темам: «Зарядная 

инфраструктура: вызовы и возможности», 

«Экосистема электротранспорта: точки роста». 

С 2023 года Пермский край присоединился к 

федеральному пилотному проекту по созданию 

зарядной инфраструктуры для 

электротранспортных средств, стартовавшему в 2022 

году по инициативе Правительства РФ. В рамках него 

на территории региона планируется установить 66 

быстрых электрозарядных станций (ЭЗС) 

мощностью не менее 149 кВт. На эти цели из 

федерального бюджета выделено 85,6 млн руб. 

 

 

Пенза: 

Стоит ли ожидать 

троллейбусный ренессанс? 

 

 В этом году троллейбусному движению в Пензе 

исполнится 75 лет. Официальной датой его создания 

считается 4 ноября 1948 года. Однако поводов для 

радости мало - три года назад пензенцы едва не 

потеряли этот вид общественного транспорта. Стоит 

напомнить, как все начиналось, а также 

порассуждать о перспективах пензенского 

троллейбуса. 

Во время Великой Отечественной войны Пенза 

получила небывалый импульс для развития. 

Эвакуация предприятий, инженеров, рабочих 

повысила число жителей города почти до 200 тысяч 

человек. Сотрудники многих предприятий 

жаловались, что им тяжело добираться пешком до 

места работы. В итоге руководители области и 

города отправили в Совнарком СССР просьбу 

помочь и создать в Пензе троллейбусное движение. 

Правительство пошло навстречу и распорядилось 
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это сделать, о чем гласит постановление №124 от 6 

февраля 1944 года «По улучшению городского 

хозяйства». В нем сообщается о «постройке первой 

очереди троллейбусной линии протяженностью 7 

км». Планировалось соединить южную и северную 

части города, поскольку обе части были точками 

концентрации промышленности. 

Создавался электрический транспорт в военное 

время с большим трудом, в условиях слабой 

материально-технической базы, нехватки 

специалистов. Но несмотря на все трудности, работа 

кипела. И вот в ноябре 1948 года три троллейбуса 

МТБ-82Д, произведённые в подмосковном Тушино, 

вышли на линию. Маршрут пролегал от Пензы I до 

остановки «Мебельная фабрика» на Южной поляне. 

Открылось движение в торжественной обстановке. 

Кстати, в Пензе троллейбус появился раньше, 

чем у соседей. Для примера: в Рязани такой вид 

сообщения появится в 1949 году, в Тамбове в 1955 

году, а в Саранске и того позже – в 1966-м. 

Многие пензенские СМИ писали, что 2020-й год 

стал скорбной датой для пензенского 

троллейбусного движения. Именно тогда город едва 

не лишился любимого многими электротранспорта. 

Планировалось, что троллейбус заменят автобусы на 

газомоторном топливе, но общественность вдруг 

заступилась за «рогатого». Горожане стали собирать 

подписи, делом доказав, что неравнодушно 

относятся к истории своей малой родины. В итоге 

этот резонанс и не позволил добить «тралик». 

Впрочем, тяжелый удар троллейбус получил 

пятью годами ранее, а именно в 2015 году. Тогда 

состоялось банкротство муниципального 

унитарного предприятия «Пассажирские перевозки 

г. Пензы». 

Решением арбитражного суда было назначено 

конкурсное производство, а имущество продано за 

долги. В итоге в частные руки попал не только парк 

электротранспорта, но и контактная сеть 

протяженностью 127,85 км и что самое удивительное 

– световые опоры! Да, именно к ним крепятся 

провода, по которым скользят «рога», а если 

правильно, штанговые токоприемники. Нетрудно 

догадаться, чем такая сделка может грозить 

муниципалитету – у коммерсантов появился 

мощный козырь при ведении своей ценовой 
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политики. Вектор на частно-государственное, а 

точнее, частно-муниципальное партнерство, 

концессионные соглашения и привел к тому, что 

городское имущество, которое создавалось с таким 

трудом, перешло бизнесу. 

Впрочем, уничтожение пензенского 

экотранспорта началось еще раньше. Депо №1 было 

закрыто 2005 году, а в 2014 году ликвидировали и 

«третье депо», распложенное в Кривозерье. 

Площади в центре и на Южной Поляне – это 

лакомые куски с коммерческой точки зрения, 

поэтому от них город и старался избавиться. При 

этом ухудшались условия труда и не росли 

зарплаты, что вынудило уйти часть специалистов.  

На сегодня в Пензе осталось единственное депо 

на проспекте Победы, от 12 троллейбусных 

маршрутов с 1992 года по 2023 дожили всего шесть. 

То есть, за 30 лет их стало вполовину меньше! 

«ПензаСМИ» сделало официальный запрос в 

региональное министерство цифрового развития, 

транспорта и связи. Был задан вопрос, какому 

предприятию сейчас принадлежит троллейбусный 

парк, депо и контактная сеть вместе с опорами. Ответ 

был лаконичен: «Действующим перевозчиком 

городского электрического транспорта является 

ООО «Универсал Сервис». 

Не секрет, что эта организация входит в группу 

компаний «Дилижанс», о чем прямо говорится на 

официальном сайте корпорации. Согласно ЕГРЮЛ, 

генеральным директором ООО «Универсал Сервис» 

является Алексей Юрьевич Кузнецов. Из открытых 

источников удалось выяснить имена учредителей: 

это Юрий Валентинович Анфалов и Яткяр 

Аббясович Узбеков. Юрий Анфалов в прошлом 

трудился на должности директора МУП «Арцис». 

Примечательно, что до недавнего времени за 

троллейбусное движение в Пензе отвечало ООО 

«Горэлектротранс» (ООО Городской электрический 

транспорт»). Кстати, его исполнительным 

директором по ЕГРЮЛ значится тот же самый 

Алексей Юрьевич Кузнецов. И обе располагаются на 

проспекте Победы, 65.  

Кстати, в своем интервью сетевому изданию 

«Пенза Взгляд» от 11 мая 2017 года Алексей Кузнецов 

рассказал, что трудился в «Корпорации Дилижанс», 
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пройдя путь от механика до заместителя директора 

по эксплуатации. 

На сайте сервиса по поиску работы HeadHunter 

есть страница ООО «Универсал Сервис». Сейчас 

компания ищет на работу четырех специалистов. 

Видно, что по-прежнему, место не очень хлебное. 

Так, энергодиспетчеру обещают зарплату 25 300 

рублей, контролеру технического состояния 

автотранспорта больше – от 32 000 до 38 тысяч 

рублей. 

С приходом Олега Мельниченко в качестве 

губернатора Пензенской области у троллейбуса 

появилась надежда. В прошлом году глава региона 

объявил о транспортной реформе, которая пройдет 

в областном центре. Также было озвучено намерение 

закупить 100 троллейбусов в Уфе – у местного 

трамвайно-троллейбусного завода. Потом цифра 

уменьшилась до 94, но все равно она значительная, 

если учесть, что в ходе последнего серьезного 

обновления троллейбусного парка в 2006 году было 

закуплено 50 машин. Кстати, примерно столько же 

сейчас выходят на маршруты». На закупку 

упомянутых 94 машин потратят около 2,5 млрд 

рублей. Причем приобретут современные машины – 

с автономным ходом, способных преодолевать часть 

маршрута без подсоединения к контактной сети. 

Глава региона поставил задачу соединить Пензу 

с селом Засечным (видимо, речь о Городе Спутнике) 

троллейбусным маршрутом. Уже началось 

строительство объекта «Транспортно-пересадочный 

узел микр. Терновка. Контактная сеть и тяговые 

подстанции». Позже были заявления, что создадут 

все-таки автобусно-троллейбусное депо.  

По неофициальным данным, четыре «уфимца» 

желто-зеленой расцветки в город уже доставили. А 

вот на баланс ставить их не спешат. Процедуры 

приемки-передачи региону машин упомянутым 

предприятием пока не было. Пока неизвестно, какая 

организация примет на баланс новые троллейбусы и 

как именно будут их эксплуатировать. Об этом 

говорится в упомянутом ответе областного 

минцифры. Сказано лишь, что рассматривается 

такой вариант как аренда. Эксплуатировать новые 

машины будет, скорее всего, то же самое ООО 

«Универсал Сервис». 
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Как следует из ответа ведомства, «конкретные 

параметры троллейбусной маршрутной сети, 

количество маршрутов, транспортных средств и 

перевозчики будут определяться по результатам 

принятия решения по утверждению общей 

маршрутной сети Пензенской городской 

агломерации». А разработкой такой сети занимается 

ООО «Научно-исследовательский и проектный 

институт территориального развития и 

транспортной инфраструктуры». 

Главный аргумент, которым пользуются враги 

троллейбусов, касается скорости «рогатых». Мол, 

медленный, почти экскурсионный транспорт. А 

специалисты уверены, что не так все плохо. При 

наличии современных машин, обновлении 

контактной сети скорость не будет сильно уступать 

автобусам. 

При этом главные козыри троллейбуса не 

удается «перебить» никому – безусловная 

экологичность и социальная доступность. Плата за 

проезд составляет всего 20 рублей, а в маршрутке на 

целых 12 рублей больше! Поэтому троллейбус и 

выбирают самые социально незащищенные слои – 

студенты, пенсионеры, инвалиды. 

Кстати, 2-3 машины можно бы сделать 

экскурсионными, как это сделали в Крыму. Такие 

машины можно снабдить аудиогидом и тогда этот 

транспорт будет нести краеведческие знания.  

Скоро мы узнаем, ожидает ли пензенское 

троллейбусное движение ренессанс - до конца лета 

власти обещали доставить почти все закупленные 

машины. 

 

 

Красноярск:  

На Красрабе в сделают 

зеленую волну для 

трамваев 

 

 В Красноярске трамваи, подъезжая к 

светофорам, будут сами включать себе зеленый свет. 

Таким образом скорость их движения повысится. 

Зеленый свет трамваям обеспечит система 

интеллектуального управления. Оборудование с 

приближающегося трамвая будет подавать сигнал 

светофору, чтобы он переключился и пропустил 

общественный транспорт. Планируется, что 

интеллектуальная система будет введена до конца 

этого года. 

«Это поможет обеспечить им максимальный 

приоритет и повысить скорость», – сообщили в 

мэрии. 
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Екатеринбург: 

Стало известно, когда в 

Академический поедет 

первый трамвай 

 

 

В администрации Екатеринбурга рассказали, 

когда в Академический район пустят первые 

трамваи. Сейчас работы завершены на 37 %, 

сообщили в мэрии. 

Тестовый прогон трамваев начнется уже в конце 

лета. Сейчас компания-подрядчик закончила 

строительство подпорной стенки на подъеме к 

Волгоградской. В начале августа там произойдет 

присоединение новой ветки к действующей линии. 

Работы находятся на первом этапе 

строительства ветки из Академического в центр 

Екатеринбурга. Трамваи будут ездить от Вильгельма 

де Геннина и Серафимы Дерябиной до кольца на 

Волгоградской. 

 

Свердловская область: 

Автобус обеспечит 

работой трамвай в 

Верхней Пышме 

 

 Пассажиров автобусов пересаживают на 

трамваи в Свердловской области. Из Среднеуральска 

до трамвайной конечной в Верхней Пышме открыт 

новый автобусный маршрут, ставший 

альтернативой прямому автобусному сообщению до 

Екатеринбурга.  

В Свердловской области скидки в оплате проезда 

при пересадке между автобусами и трамваями пока 

не практикуются. Однако пересадочная модель 

перевозок постепенно внедряется и в уральском 

регионе. 

В прошлом году Верхнюю Пышму с 

Екатеринбургом соединила новая трамвайная 

линия. Почти сразу в Верхней Пышме был открыт 

автобусный маршрут №5 «ЖК "Рифей" — 

Трамвайное кольцо», обеспечивающий подвоз к 

трамвайному кольцу из некоторых кварталов, 

удалённых от трассы трамвайной линии. С 1 марта 

этого года в Верхней Пышме к трамвайному кольцу 

стали заезжать автобусы ещё нескольких городских и 

пригородных маршрутов, при этом маршрут №5 

перестал работать. 

С 10 апреля к трамвайному кольцу автобусы 

стали доставлять и пассажиров Среднеуральска — 

соседнего с Верхней Пышмой города, в который 

рассматривают продление трамвайной линии. 

Новый маршрут №116 «Верхняя Пышма 

(Трамвайное кольцо) — Среднеуральск» 

обслуживает верхнепышминское АО 

https://tr.ru/news/4784-eto-vsyo-iz-za-tramvaya-v-verhney-pyshme-i-ust-ilimske-izmeneny-avtobusnye-marshruty
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«Автотранспорт». Интервалы движения в часы пик 

около 30 мин., в остальное время — до 1-1,5 часов. 

Время в пути между конечными пунктами 

составляет около 30 мин. 

В прошлом году пересадочный тариф «Трамвай 

60 минут» был введён в Казани при запуске новой 

маршрутной сети, в которой ряд трамвайных 

маршрутов стал подвозящими к основным 

магистральным направлениям. 

 

 

Иваново: 

Ивановскому троллейбусу 

противопоказано 

государственное 

управление? 

 

 

 Бездарное административное деление не только 

троллейбусу мешает. 

Мэр Шарыпов внес в городскую думу проект 

закона для его последующего внесения в Областную 

думу «О наделении органов местного 

самоуправления города Иванова отдельными 

государственными полномочиями Ивановской 

области по организации транспортного 

обслуживания…». 

Речь идет о троллейбусных маршрутах №6 и 

№11 в Кохму и аэропорт. Кохма – отдельный город, 

аэропорт находится в Ивановском районе. 

Соответственно, два этих троллейбусных маршрута 

относятся к межмуниципальным маршрутам. 

В соответствии с действующим 

законодательством, регулирование пассажирских 

перевозок по межмуниципальным маршрутам 

осуществляют государственные органы власти 

регионов, а не городские или районные 

администрации. 

Шарыпов предлагает передать государственные 

полномочия Ивановской области в сфере 

регулирования пассажирских перевозок по 

межмуниципальным маршрутам в части перевозок 

троллейбусом на уровень администрации города 

Иванова. 

На первый взгляд логично. Хотя, глупость, 

конечно. Не собственно передача полномочий, а 

существование Кохмы и Ивановского района в виде 

отдельных муниципалитетов. Кохма и часть 

Ивановского района уже давно должны быть 

включены в состав городского округа Иваново. 

Оставшаяся часть Ивановского района должна быть 

упразднена и присоединена к другим районам. 

 

https://tr.ru/news/4417-relsovaya-tyubeteyka-besplatnye-peresadki-i-novye-marshruty-tramvaev-kazani
https://ivanovolive.ru/news/20523
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Ярославль: 

Электротранспорт и ПАТП 

возглавит один управленец 

 

 Предприятия «ПАТП-1» и 

«Яргорэлектротранса» возглавит один эффективный 

менеджер. А именно, выходец из Кировской области 

Денис Пырлог. В настоящий момент Денис Пырлог в 

ранге генерального директора возглавляет АО 

«Ярославское АТП». 

На заседании советов директоров транспортных 

предприятий мэрии Ярославля «ПАТП-1» и 

«Яргорэлектротранс» должно быть принято это 

важное кадровое решение. С должности директора 

«Ярославского АТП», которое принадлежит 

правительству Ярославской области, Денис Пырлог 

должен будет уйти. 

На новом рабочем месте Денису Пырлогу 

предстоят непростые управленческие решения. 

Например, предстоит решить, что делать с 

кондукторами и водителями ПАТП, которые не 

уволены по сокращению после того, как ПАТП 

полностью прекратило транспортные перевозки. 

 

 

Кострома: 

Чиновники сурово 

высказались о 

туристическом 

троллейбусе и закроют 

движение троллейбусов  

 Проект туристического троллейбуса в Костроме, 

который мог бы возить гостей города по самым 

важным местам, оказался не только фантазией 

защитников костромского электротранспорта. 

О том, что проект «ретро-троллейбуса» 

разрабатывался еще в 2017 году, рассказали 18 

апреля в ходе круглого стола представители 

троллейбусного управления Костромы. Они 

подтвердили, что тогда речь шла о том, чтобы 

выделить один троллейбус, разработать маршрут и 

начать возить туристов. Однако за 6 лет дело с места 

никак не сдвинулось. 

Судя по тому, что в администрации Костромы 

об этом никогда не рассказывали, чиновники идея не 

вдохновила. Как мы уже неоднократно 

рассказывали, с 1 июля сеть троллейбусов в городе 

будет ликвидирована, провода тоже уберут. Так что 

ездить такой троллейбус не сможет.  

Отметим, что даже те, кому идея туристического 

троллейбуса очень нравится, отметили, что есть 

множество сложностей. Основные 

достопримечательности у нас находятся в центре, так 

что маршрут разработать было бы непросто. А до 

Ипатьевского монастыря, куда обязательно поехали 

бы туристы, сеть не проложена.  

https://kostroma.today/news/transportnuyu-reformu-obsudili-v-kostrome-na-kruglom-stole/
https://kostroma.today/news/transportnuyu-reformu-obsudili-v-kostrome-na-kruglom-stole/
https://kostroma.today/news/transportnuyu-reformu-obsudili-v-kostrome-na-kruglom-stole/
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На костромские улицы выйдут 300 новых 

автобусов, 55 из которых будут следовать по тем 

маршрутам, где сегодня ходят троллейбусы. Власти 

уверяют, что новые автобусы станут удобны для 

костромичей и заменят убыточный 

электротранспорт без вреда для окружающей среды. 

Таким был основной лейтмотив круглого стола с 

участием общественных деятелей, политиков, 

сотрудников областной и городской 

администрации, который прошёл 18 апреля в 

Костроме. 

Замглавы городской администрации Олег 

Болоховец заявил, что новый троллейбус с 

автономным ходом стоит в полтора раза дороже 

автобуса. Кроме того, на замену изношенной 

электросети и подстанций нужно 2 млрд рублей. 

Поэтом единственным экономически выгодным 

решением для костромичей стал переход на 

автобусы. 

За последнее десятилетие на содержание 

троллейбусов бюджет Костромы потратил почти 

миллиард рублей. Из них 200 миллионов было 

выделено в одном только 2022 году. Известно также, 

что сегодня около 10% всех пассажиров-костромичей 

пользуется услугами электротранспорта. 

Мэр Костромы в 2004-2008 годах Ирина 

Переверзева рассказала KOSTROMA.TODAY, что 

она «в шоке» от новости о ликвидации троллейбусов 

в Костроме. 

«Самый экологичный вид транспорта и вдруг не 

нужен. Во времена моего мэрства, помните, стоял 

вопрос о реформе транспорта, в том числе и об 

отказе от троллейбусов. Парк тоже был крайне 

изношенным. Но тогда решили этого не делать», — 

рассказала экс-мэр. 

Она также вспомнила, что в те времена 

чиновники новые троллейбусы пытались добыть для 

Костромы по лизингу – это когда транспорт берут в 

аренду, а потом его выкупают. 

«Если я правильно помню, все-таки 16 лет 

прошло, в 2007 году в Вологду ездили, на завод и там 

обсуждали возможности по лизингу новых машин», 

— рассказала Ирина Переверзева. 

Напомним, сейчас она возглавляет Российский 

центр науки и культуры на Мальте. Недавно бывший 
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мэр Костромы рассказала в своем блоге, как там 

обстоят дела с общественным транспортом. 

«Общественный транспорт на Мальте 

бесплатный. Опять-таки, не для всех, а только для 

обладателей Талиния-карты, которую, в свою 

очередь, могут получить только проживающие в 

стране постоянно и легально. Между островами 

плавают ферри – это кораблики. Есть ещё 

скоростные автобусы и автобусы по требованию. 

Последние – платные», — написала Ирина 

Переверзева. 

По ее словам, когда она бывает в Костроме, часто 

ездит на троллейбусах — либо на «двойке», либо 

«семерке». И была поражена, когда узнала, что с 1 

июля власти решили от троллейбусов отказаться.   

«Я в шоке. Дальше, думаю, продолжать не 

надо», — резюмировала Ирина Переверзева. 

Кстати, сейчас это звучит забавно, но одна из 

претензий, которые тогдашний губернатор Игорь 

Слюняев предъявлял к администрации Ирины 

Переверзевой, была в том, что «город закупает новые 

автобусы и троллейбусы». 

KOSTROMA.TODAY нашел материалы одного 

из совещаний 2006 года в мэрии Костромы. Там 

говорится, что в будущем генплане отдельный пункт 

— расширение троллейбусной сети. Тогда 

чиновники говорили, что нужно не только улучшать 

«работу троллейбусного транспорта сегодня, но и 

наметить пути его развития в будущем». 

 

 

 

Нижний Новгород: 

Бастрыкину доложат о 

ситуации с заменой 

троллейбусов на 

электробусы  

 

 Председатель Следственного комитета России 

Александр Бастрыкин поручил доложить о 

результатах проверки в связи с планируемой 

заменой троллейбусов электробусами в Нижнем 

Новгороде. Ранее в соцсетях появилось обращение к 

главе СК от местных жителей. Об этом сообщается в 

телеграм-канале федерального ведомства. 

Напомним, в столице Приволжья 

планируется отказаться от старых троллейбусов в 

пользу электробусов, пустив их по тем же 

маршрутам. Однако некоторые нижегородцы 

считают, что вместо экологичного транспорта на 

улицы их города выйдут обычные автобусы. 

Для уточнения информации в СУ СК по 

Нижегородской области организовали 

https://livennov.ru/news/2023-04-17-nizhegorodtsy-vystupili-protiv-zameny-trolleybusov-elektrobusami/
https://livennov.ru/news/2023-04-03-bolshuyu-chast-starykh-nizhegorodskikh-trolleybusov-zamenyat-elektrobusami/
https://livennov.ru/news/2023-04-17-sledovateli-nachali-proverku-o-zakrytii-trolleybusnykh-liniy-v-nizhnem-novgorode/
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процессуальную проверку. И.о. руководителя 

управления ведомства в регионе Дмитрий 

Канонеров доложит Александру Бастрыкину о ходе 

и результатах мероприятий. 

 

 

Ижевск: 

В городе запустили 

трамвай #ПроЗдоровье 

 

 В Ижевске стартовал информационно-

просветительский проект «Трамвай #ПроЗдоровье». 

Об этом сообщает пресс-служба Минздрава 

Удмуртии.  

С 18 апреля на улицах Ижевска можно увидеть 

стилизованный трамвай, который курсирует по 

маршруту №12. Он раскрашен по рисунку 

дизайнера Элеоноры Малиновской «Здоровым быть 

здорово», который стал победителем 

республиканского конкурса «Трамвай здоровья». 

В салоне общественного транспорта пассажирам 

включают аудиоинформацию о заботе о здоровье, 

формировании полезных привычек и отказа от 

вредных. А на экране для зрителей идут ролики о 

здоровом образе жизни, диспансеризации и 

профосмотрах. 

Также внутри трамвая расположены 

информационные стенды, на которых будут 

меняться выставки, пропагандирующие ЗОЖ и 

профилактику заболеваний. Сейчас на стендах висят 

детские рисунки, посвященные здоровью.  

«Маршрут №12 — один из самых длинных в 

Ижевске. Он соединяет район железнодорожного 

вокзала — «ворота» нашего города — с Центром и 

восточными микрорайонами. Он перевозит как 

постоянных пассажиров, так и гостей нашего города. 

Уверен, всем им будет интересна информация о том, 

как сохранить свое здоровье», — заявил генеральный 

директор предприятия «ИжГорЭлектроТранс» 

Андрей Батов.  

 

 

Омск: 

Глава дептранса рассказал 

о нехватке водителей 

автобусов и троллейбусов  

 О нехватке водителей общественного 

транспорта глава профильного ведомства Вадим 

Кормилец рассказал в интервью порталу «НГС55». 

По его словам, это достаточно серьёзная проблема, 

поскольку предприятиям — «Электрическому 

транспорту» и «Пассажирскому предприятию №8» 

— становится трудно обеспечивать плановый 

выпуск. 

По словам Вадима Кормильца, в штате 

водителей трамваев сейчас не хватает 21 человека, в 

https://www.omskinform.ru/go/?key=8253be1a7f3448569977&url=https%3A%2F%2Fngs55.ru%2Ftext
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штате водителей троллейбусов — 66 человек. С 

водителями автобусов ситуация более серьёзная — 

нехватка составляет 228 человек. 

«Что касается дефицита кадров по 

кондукторам: в троллейбусном депо не хватает 77 

кондукторов, в трамвайном депо — 65 человек, на 

автобусном предприятии — 77 человек», — уточнил 

глава департамента транспорта. 

Впрочем, тут же заметил Вадим Кормилец, эта 

проблема решается наличием валидаторов на 

некоторых маршрутах общественного транспорта. 

 

 

Челябинск:  

Капитальный ремонт 

трамвайных путей 

 Впервые за десятилетие у нашего предприятия 

появилась возможность осуществлять капитальный 

ремонт трамвайных путей своими силами - это 

результат колоссальной работы по развитию 

Службы содержания пути ООО «ЧелябГЭТ» за 

последние два года. В настоящий момент 

производим замену рельс по ул. 

Машиностроителей, и впервые в истории 

челябинского электротранспорта принято, и уже 

реализовано решение организовать реверсивное 

движение на участке производства работ (от улицы 

Масленникова до улицы Новороссийской). На время 

ремонта для проезда трамваев оставлен однопутный 

участок, который «делят» между собой трамваи 

обоих направлений. Реверсивное движение 

позволит не блокировать трамвайные маршруты на 

время ремонта. Капитальный ремонт рельс без 

закрытия движения — это реально! 

 

 

 

Смоленск: 

Бесплатный профсоюзный 

трамвай будет 

курсировать 1 мая 

 

 1 мая в Смоленске будет курсировать 

бесплатный профсоюзный трамвай. Он будет ходить 

по маршруту №2. Пассажирам трамвая раздадут 

листовки о работе профсоюзных организаций в 

Смоленской области. 

– Жители областного центра и гости города 

смогут не только бесплатно проехать в специальном 

трамвае, но и узнать больше о профсоюзах и 

празднике Весны и Труда, – рассказали в Союзе 

«Смоленское областное объединение организаций 

профсоюзов». 
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Киров: 

8 мая в запустят 

троллейбус Победы с 

бесплатной экскурсией 

 

 8 мая в Кирове пройдёт традиционная 

общегородская акция «Троллейбус Победы», 

которую организует городское управление культуры 

и Кировское автотранспортное предприятие. 

Желающие могут записаться на экскурсионную 

программу, которую проведёт Людмила Кабалина. 

Она расскажет о героическом трудовом подвиге 

жителей города Кирова. А сопроводит её рассказ 

выступление творческого коллектива «Кудыкины 

горы» ДК «Россия». 

Старт экскурсии от площади «Авитек» в 10:00 и 

в 12:00 часов. Для участия необходима 

предварительная запись по телефонам 54-01-80 и 54-

44-78. Записаться можно по будням с 9 до 16 часов.  

 

 

 

 

 

 

 

Киров: 

Активисты добились 

открытия передних дверей 

в большинстве кировских 

автобусов и троллейбусов 
 

 Для этого им пришлось задокументировать 

более 40 случаев подобных нарушений. 

В соответствии с Правилами перевозки 

пассажиров, водители автобусов и троллейбусов при 

осуществлении посадки или высадки пассажиров 

обязаны открывать все имеющиеся в транспортном 

средстве двери. Однако, многие кировчане, которые 

пользуются общественным транспортом, знают, что 

данное требование водители, как правило, 

игнорируют, оставляя переднюю дверь закрытой. 

Местные активисты, администрирующие 

телеграм-канал "Урбанистика на Вятке" решили не 

мириться со сложившимся положением дел и 

начали борьбу с водителями, которые это правило 

игнорируют. В рамках своей борьбы они выявили, 

зафиксировали и доложили в КПАТ и АТП о более 

чем 40 подобных нарушениях. После применения к 

водителям дисциплинарных мер они начали 

открывать на остановках все имеющиеся в 

транспортных средствах двери. 

Впрочем, даже сами активисты отмечают, что 

эффект от их действий не является стопроцентным и 

в настоящее время многие водители все-таки не 

открывают передние двери в автобусах и 

троллейбусах.  

https://t.me/urban_kirov
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Курск: 

До 2024 года закупят 22 

односекционных трамвая 

«Львенок» 

 

 20 апреля губернатор Роман Старовойт побывал 

в трамвайном депо, оценил ход реконструкции 

трамвайных путей и осмотрел первый трамвай 

«Львенок». Сейчас на нем уже проводится обучение 

водителей и ремонтного персонала. Закупка 22 

трамваев осуществляется в рамках реализации 

концессионного соглашения между 

администрацией Курской области и компанией 

«Мовиста Регионы». Еще 7 трамваев будут 

поставлены в 2023 году и оставшиеся 14 – в 

следующем. 

Что касается ремонтных работ, они идут по 

графику, срок эксплуатации рельсов рассчитан 

приблизительно на 50 лет. 

По словам первого заместителя министра 

транспорта и автомобильных дорог Курской области 

Александра Васильченко, к Новому году уже 

планируют запустить маршрут №1- от Восточного 

депо до 2-й Агрегатной.  

Сегодня ход реконструкции проинспектировал 

губернатор Роман Старовойт. Старые рельсы уже 

практически полностью демонтированы на всем 

участке — а это 3,5 км. Рабочие уже уложили более 

400 метров новых путей. Используют рельсы 

российского производства, они будут бесшовными, 

что повысит комфорт пассажиров и снизит 

шумовую нагрузку. 

— Трамвай шумит колесами, проезжая по 

стыкам. Нами будет применена технология 

бесшовных рельсов, когда все рельсы между собой 

свариваются. На участках близких к прохождению 

трамвайных линий будет дополнительно устроено 

покрытие из бетонных плит, которые также 

выполняют функцию шумового экрана, — 

рассказал заместитель генерального директора 

компании «Мовиста Регионы», которая ведет 

реконструкцию, Николай Петров. 

Интенсивные работы велись в круглосуточном 

режиме. Такой график привел к недовольству 

местных жителей. Куряне массово жаловались на 

шум по ночам. 

Первый замминистра транспорта и автодорог 

Александр Васильченко просит людей запастись 

терпением. 

— Ставим себе самую амбициозную цель, 

запустить новые трамваи к концу года. Жителей 
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хочется попросить отнестись с понимаем. Мы 

максимально снизили шумы ночью, но работы 

продолжаются. Если мы хотим, чтобы к концу года 

мы поехали, надо проявить терпение. Это наша с 

вами совместная работа, — призвал Васильченко. 

Заменить все пути на маршруте должны успеть 

к июлю, потом приступят к следующему этапу 

работ. Власти рассчитывают, что уже к концу года 8 

новых «Львят» выйдут на маршрут №1. 

— Здорово, что приняли решение оставить и 

обновить трамваи. 30 апреля курскому трамваю 

исполнится 125 лет, вскоре он снова станет 

образцовым. Это, наверное, самый мощный 

проект, — подчеркнул Роман Старовойт. 

 

 

Курск: 

Роман Старовойт проехал 

на троллейбусе «Адмирал» 

по Курску 

 

 В марте в Курске появились 15 новых 

троллейбусов «Адмирал». За это время пассажиры 

оценили новый вид транспорта. Низкопольный 

«Адмирал» вмещает 85 пассажиров, имеет 

кондиционер с климат-контролем, систему 

видеонаблюдения, валидаторы, места для инвалидов 

и мультимедийную систему. Троллейбус выходит на 

маршруты №2 и №11 в 6 утра и забирает последних 

пассажиров в 23:00. Названия остановок объявляет 

Владимир Винокур. 

Поездку на новом троллейбусе совершил 

губернатор Курской области Роман Старовойт. Цель 

— посмотреть на работу всех панелей и устройств, 

убедиться в совершенстве системы безопасности: на 

большой дисплей в кабине водителя может 

транслироваться изображение с камер наблюдения 

внутри и снаружи. 

— В настоящее время на двух маршрутах 

работают 12 новых троллейбусов, еще 3 находятся в 

резерве. Благодаря тому, что троллейбусы на 

автономном ходу, удалось значительно сократить 

интервалы ожидания на маршруте №11. Уверен, что 

и земляки оценят качественные изменения в 

подвижном составе троллейбусов, — отметил глава 

региона. 

В «Адмирале» новая передняя маска со 

светодиодными полосами освещения. Вдоль бортов 

— светодиодная подсветка. «Адмирал» очень 

комфортный: USB-зарядки, на центральной 

площадке — место для инвалидной коляски. Салон 

отделан алюминиевыми панелями и 
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трудногорючим пластиком. Энергию «Адмирал» 

может получать как от контактной сети, так и от 

тяговых батарей. 

— «Адмирал» является одним из лидеров в 

данном сегменте, — заметил заместитель министра 

транспорта и автодорог Александр Васильченко. — У 

троллейбуса 20-киллометровый запас автономного 

запаса хода при отсутствии электрической сети. 

Троллейбус красивый и очень комфортный. 

Даже не глядя в окно, можно увидеть небо: облака 

транслируются на боковых экранах. 

 

 

Череповец: 

«Путешествие во времени»: 

экскурсионный трамвай 

появится этим летом 

 Ретро-трамвай готовят к экскурсионным 

поездкам в Череповце. Вагон с бортовым номером 91 

тридцать лет ездил по череповецким рельсам. 

Теперь трамвай находится на реставрации. 

Планируется, что с лета он начнет снова возить 

пассажиров. 

«Экскурсионный вагон в скором времени выйдет 

на линию. Вагон в неплохом состоянии: за те годы, 

что был на линии, – сохранился. Пока производим 

ремонт самого состава, чтобы он был исправен. До 

конца мая мы должны вагон подготовить. В начале 

июня он должен выйти на линию», – рассказал 35 ТВ 

заместитель директора МУП «Электротранс» 

Сергей Григорьев. 

Сейчас в салоне вскрывают пол, меняют 

проводку, устраняют дефекты. Потом за него 

возьмутся сотрудники музея: трамвай превратят в 

экскурсионный. 

«Это будет не обычное путешествие, а 

путешествие во времени. Эпоху советского 

Череповца представим во всей красе. Каким был 

трамвайчик в то время, какие люди ездили тогда, 

какая была форма оплаты – это всё мы попытаемся 

сложить в наш маршрут (0+)», – отметила 

заведующая Литературным музеем Юлия 

Смирнова. 

Салон вагона украсят историческими 

фотографиями и рассказами горожан. Сбор 

материалов для маршрута уже завершен: 

интересными фактами делились ветераны 

«Электротранса» и просто горожане. Сейчас 

информация обрабатывается. 
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Улан -Удэ: 

Подвозящие к трамваям 

автобусы запустили в Улан-

Удэ 

 

 В октябре 2021 года в Улан-Удэ начали 

эксперимент по вводу пересадочного тарифа между 

отдельными автобусными маршрутами и 

трамваями. Опыт признали удачным и 

распространили ещё на несколько направлений. С 30 

марта МУП «Городские маршруты» открыло ещё два 

дополнительных укороченных маршрута, которые 

вошли в проект пересадочного тарифа — № 19А 

«микрорайон Тулунжа — пл. Советов — ТЦ Гэлакси» 

и №33А «Кирзавод — ТЦ Мегатитан 

Пересадочный тариф действует только при 

оплате проезда безналичным способом: банковской 

картой либо смартфоном через терминал, 

находящийся у кондуктора. Стоимость проезда в 

трамваях Улан-Удэ 25 руб., а в автобусах — 30. 

Поэтому схема работы пересадочного тарифа не 

совсем симметрична. Пассажир автобуса оплачивает 

проезд картой, затем пересаживается в трамвай, и 

этой же картой расплачивается. Деньги не будут 

списываться при условии, если между первой и 

второй оплатой прошло не более часа. Таким 

образом вместо 55 руб., поездка стоит 30 руб. При 

пересадке с трамвая за поездку в автобусе из-за 

разницы в тарифах будет списываться 5 руб., 

сообщили «Вести Бурятия». 

С 5 апреля МУП «Управление трамвая» при 

поддержке Администрации Улан-Удэ запустило 

акцию «Электронный проездной в трамвае». 

Стоимость поездки в трамвае по электронному 

проездному составляет 20 руб., что на 5 руб. меньше 

основного тарифа. Купить его можно на сайте 

предприятия, где есть специальная кнопка 

«Электронный проездной». Активация проездного 

начинается после покупки и списания денег с 

банковской карты. Стоимость проездного — 300 руб., 

по нему пассажир получает возможность 

совершения 15 поездок в течение семи дней. В 

трамвае надо приложить к терминалу банковскую 

карту, на которую прикреплён электронный 

проездной, и получить билет. Поездка будет списана 

с электронного проездного автоматически. Если 15 

поездок закончились раньше семи дней, то можно 

просто купить новый проездной. Деньги за 

неиспользованные в течение недели поездки не 

возвращается. По завершении недели или 15 поездок 

проезд снова будет стоить 25 руб. 

https://tr.ru/news/4026-bolshe-relsovyh-v-ulan-ude-otkryvayutsya-novye-tramvaynye-marshruty
https://bgtrk.ru/news/society/231533/
https://tram03.ru/
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Борбруйск: 

Экипаж и пассажиры 

«беспроводного» 

троллейбуса 

 

 

 Новые машины поступили в распоряжение 

Бобруйского троллейбусного парка. Рядовое, в 

общем-то, событие так бы и осталось скромной 

строчкой в городских новостях, если бы не два 

но: возможность движения без привязки к 

контактной сети и открытие нового 

троллейбусного маршрута под номером 4. 

Корреспондент «Коммерческого курьера» 

проехал на «четверке» и пообщался с экипажем 

и пассажирами. 

На часах – начало девятого утра. До отправления 

от остановочного пункта «Улица Сикорского» еще 

десять минут. Привычные «двойки» совершают 

ритуал, обязательный для всех конечных остановок: 

высаживают людей, отдыхают минут пять, а после с 

гидравлическим вздохом открывают двери и 

запускают следующих пассажиров. Новый 

троллейбус вклинился в вереницу своих бывалых 

собратьев бесшумно. Так бы и пропустил, если бы не 

обратил внимания на лицевую часть: вместо 

логотипа «Белкоммунмаша» фронтон украшает 

значок Минского автозавода. Троллейбусы 

автозаводчане выпускают больше 15 лет, конкретно 

этой модели – МАЗ 203Т70 – уже четыре года. Но для 

Бобруйска она пока в диковинку.  

Новая техника в надежных руках. МАЗом 

управляет водитель первого класса Дмитрий 

Новиков. Общий стаж пассажирских перевозок – 15 

лет. Довелось поездить даже на ЗИУ. «Зиушках», – 

как ласково называет машину сам Дмитрий. В мире 

троллейбусов техника производства завода имени 

Урицкого – примерно как ЛИАЗ в мире автобусов. С 

ЗИУ началась история пассажирского 

электротранспорта и в нашем городе.  

Салон нового троллейбуса рассчитан на 90 мест, 

включая 31 – для сидения. Водительское место 

оборудовано электронной панелью приборов, 

клавишами для активации электронного 

информатора (голоса, объявляющего остановки), 

откидывания пандуса для пассажиров с 

ограниченными возможностями, снятия и установки 

токосъемных штанг. 

– То есть, чтобы снять штанги, не нужно 

выходить из кабины? – уточняю у водителя. 
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– Пока нужно. На контактной сети необходимо 

установить специальные уловители, тогда и эта 

опция станет доступной. 

Пока же приходится коннектиться вручную. 

Контрольной точкой, где из контактного троллейбус 

превращается в бесконтактный, является остановка 

«Улица Шинная», а сброс-наброс штанг занимает 

максимум 20 секунд. 

Контролер не только проверяет билеты, как 

подобает строгому работнику в синем жилете, но и 

продает их. Кондуктор здесь необходим: новый 

троллейбус забирает пассажиров с улиц Гагарина, 

Ульяновской, Шевченко и Крылова. По ним 

курсируют только автобусы, а у местных жителей 

талон на троллейбус в кошельке или кармане – 

скорее исключение, нежели правило. 

Татьяна Хомиченко объясняет стоящим на 

остановке пассажирам, как и по каким улицам едет 

«четверка». «Да, это новый маршрут». «Нет, по 

Минской мы не едем». Зато можно на вокзал по 

максимальной короткой траектории.   

Время отключения токосъемных штанг 

оказалось на пять секунд меньше заявленного. На 

остановке «Улица Шинная» троллейбус провел 15 

секунд, после пересек «кольцо» и поехал по улице 

Гагарина. Кажется, даже чуть резвее, чем «по 

проводам». 

Flash back возник сам собой, едва «четверка» 

выехала на Ульяновскую. Еще в начале 80-х годов 

прошлого века существовали планы пустить на 

Даманский троллейбус. На осветительных мачтах на 

Ульяновской даже смонтировали удерживающие 

консоли, а на пересечении с Орджоникидзе 

обустроили разворотное кольцо. Оно по сей день 

там, только вместо разворачивающихся 

троллейбусов – припаркованный автотранспорт. 

Планы также предусматривали выход троллейбусов 

на улицу Крылова с закольцовыванием линии в 

районе станции «Бобруйск». Все новое – это хорошо 

забытое старое.  

Татьяна, так представилась одна из пассажирок, 

работает на Ульяновской. А живет на 

Приберезинском, в седьмом микрорайоне. 

– Из дома на работу и обратно добиралась 

только на маршрутке. Можно, конечно, 

воспользоваться 18-м автобусом, но это нужно 
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подстраиваться под расписание. Если на новом 

маршруте добавят троллейбусов, то о транспортной 

проблеме можно забыть, – поделилась мыслями 

пассажирка и после паузы добавила: – Вот если бы 

еще на Приберезинский пустили… 

Пенсионерка Людмила Семеновна тоже 

довольна новинкой. 

– Теперь можно до вокзала доехать напрямую. 

Не надо ждать «восьмерки». Да и в другую сторону – 

удобно. А то часто езжу в седьмую поликлинику. 

Получается, один маршрут связал крупные районы 

города. 

На улице Крылова троллейбус наполнился 

молодыми голосами. Три десятка парней и девушек 

почти не оставили пространства в салоне. Пришлось 

протискиваться, чтобы поговорить… 

– Откуда и куда едем? 

– Из общежития в колледж, – сообщили Татьяна 

Гук и Анжелика Василевская.  

На Крылова живут учащиеся Бобруйского 

торгово-экономического колледжа. По словам 

девушек, будет хорошо, если троллейбус оставят. 

Пока на новом маршруте работает только один 

из трех бесконтактных МАЗов – с бортовым номером 

175. По словам представителя Бобруйского 

троллейбусного парка, планируется, что на 

«четверку» добавят еще одну из двух машин. 

 

 

Калининград: 

В городе планируют запуск 

трамвая на улицы 

Гагарина и Фрунзе 

 Власти Калининграда планируют вернуть 

трамваи на улицы Гагарина и Фрунзе. Об этой 

концепции во время рабочего выезда в пятницу, 21 

апреля, рассказала глава администрации города 

Елена Дятлова: 

«К проектированию мы пока не приступаем. 

Мы проектируем дорогу и резервируем под 

трамвайное движение. Сейчас трамваи ходят по 

улице 9 Апреля, а когда-то ходили по Фрунзе. Там 

сохранился земельный участок, где раньше ходили 

трамваи и шли по Гагарина. Трамвай должен выйти 

к точке, где ул. Благовещенская будет пересекаться с 

Ю.Гагарина. Поэтому планируем выйти на Гагарина 

и потом по Благовещенской запустить транспорт в 

этот район». 

Сити-менеджер подчеркнула, что запуск 

трамвая в направлении восточного микрорайона — 

это лишь отдалённая перспектива. Проектирование 
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Благовещенской намерены закончить в конце этого 

года. Сейчас на этой улице началось строительство 

детского сада, также в этом году там планируют 

начать строить школу. Дошкольное учреждение 

будет рассчитано на 350 мест. Он будет трёхэтажным, 

общая площадь здания — 7 тысяч квадратных 

метров. 

 

 

Коломна: 

В коломенских трамваях 

скоро начнут наливать 

кофе 

 Коломна – одно из главных туристических мест 

Подмосковья. Помимо «Арткоммуналки. Ерофеев и 

другие», кремля и музея пастилы, здесь можно 

посетить обзорную экскурсию на специальном 

брендированном транспорте «Коломенский 

трамвай желаний». А в скором времени трамвай 

может стать еще и уютной кафешкой с вкуснейшим 

кофе и прекрасным видом на исторический центр. 

Рассказываем, почему новый рейс коломенского 

трамвая точно стоит ждать. 

Коломенский трамвай – один из старейших 

трамваев в стране. Именно на Коломенском заводе в 

1891 году был выпущен первый электрический 

трамвай в Российской империи. А сейчас на всей 

территории Подмосковья этот вид транспорта 

функционирует только в Коломне. 10 лет назад здесь 

решили запустить экскурсионный маршрут «на 

рельсах» с различными тематиками.  

«Чтобы люди не просто рассматривали уличные 

достопримечательности, но и могли незабываемо 

провести время, в нашем «Коломенском трамвае 

желаний» можно, например, встретить день 

рождения и даже устроить свадебную фотосессию, – 

отметила руководитель экскурсионного маршрута 

«Коломенский трамвай желаний» Маргарита 

Тимофеева. – До или после свадебной церемонии 

прямо из ЗАГСа мы забираем молодоженов и их 

гостей на украшенном трамвае и провозим с 

экскурсией». 

В июне в честь юбилея создатели проекта 

планируют запустить тестовый маршрут с 

тематикой кафе. 

«Есть похожий опыт у наших коллег из Перми, 

там в вагоне установлены кресла и столики, но он 

работает только как кафе и не трансформируется 

под разные тематики, как у нас, – объяснила 

руководитель экскурсионного маршрута. – В начале 

лета мы организуем тестовый рейс с закрытым 
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фуршетом, чтобы понять, как при движении 

трамвая правильно организовать прием пищи». 

Планируется, что на новом маршруте можно 

будет послушать экскурсию, насладиться городом 

через большие трамвайные окна и заранее на сайте 

выбрать из меню десерты, горячие блюда, кофе и 

другие напитки, которые будут раздавать в процессе 

поездки. 

Маргарита отметила: сейчас наибольшей 

популярностью пользуются рейсы «Скетч-трамвай», 

где вместе с местным художником пассажиры 

создают уникальные рисунки по мотивам истории 

города, и «Почтовый трамвай». В этом случае 

поездка превращается в путешествие во времени, где 

пассажир странствует по городу, узнавая историю 

Коломны через почтовую службу. В рамках 

экскурсии туристы делают остановку в библиотеке 

со 120-летней историей, где рассказывают историю 

письма, а туристы создают уникальные почтовые 

открытки.  

«Можно задать и свою тематику экскурсии, 

потому что наш трамвай и вправду исполняет 

желания! – заметила Маргарита Тимофеева. – Скоро 

в нашем трамвае пройдет сюрприз-свидание: 

женщина заказала баяниста и фотографа для себя и 

своего мужа, чтобы супруги вместе смогли 

незабываемо и романтично провести время». 

 

 

Севастополь: 

«Севастопольский 

троллейбус» обжаловал 

взыскание 390 млн рублей 

за новые машины 

 Севастопольское предприятие 

«Севэлектроавтотранс им. А. С. Круподерова» 

(«Севастопольский троллейбус»), занимающееся 

регулярными троллейбусными перевозками в 

городе, обжаловало взыскание с него 390 млн руб. за 

поставки новых машин по лизинговому контракту. 

Об этом сообщается в арбитражной картотеке. 

Жалобу «Севэлектроавтотранса» принял к 

производству Двадцать первый арбитражный 

апелляционный суд. Рассмотрение назначено на 18 

мая. 

Ранее «Ъ-Кубань» сообщал, что Арбитражный 

суд Севастополя удовлетворил иск АО 

«Государственная транспортная лизинговая 

компания» (ГТЛК) к «Севэлектроавтотрансу». Истец 

взыскал с «Севастопольского троллейбуса» 344 млн 

руб. задолженности по лизинговым платежам за 
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ранее поставленные троллейбусы, а также свыше 47 

млн руб. неустойки. 

Как следует из материалов судебного дела, ГТЛК 

приобрела машины в собственность и по договорам 

лизинга, заключенным в 2017–2020 годах, передала 

их севастопольскому предприятию во временное 

владение. «Севастопольский троллейбус», в свою 

очередь, обязался выплачивать ГТЛК лизинговые 

платежи по графику. Однако с осени 2022 года по 

двум из 37 контрактов начались недоплаты.  

В правительстве Севастополя «Ъ-Кубань» ранее 

поясняли, что проблемы с оплатой лизинговых 

контрактов возникли из-за нехватки средств в 

бюджете города в 2022 году и финансовых проблем у 

транспортного предприятия. В текущем году 

местные власти уже перечислили 

«Севастопольскому троллейбусу» 0,3 млрд руб. на 

оплату контрактов, дефицит бюджета 

транспортного предприятия на сегодня составляет 1 

млрд руб. При этом, по данным севастопольского 

правительства, Минтранс России проводит 

совместную работу по выделению иного 

межбюджетного трансферта в размере 1 млрд руб. в 

целях погашения задолженности.  

По данным сайта «Севэлектроавтотранса», на 

сегодня троллейбусный парк Севастополя 

составляет 316 машин. Всего, по данным городского 

правительства, с 2017 года город получил по данной 

программе 228 новых троллейбусов. 

Лизинговые контракты были заключены в 

рамках госпрограммы некоммерческого лизинга 

наземного и морского пассажирского транспорта на 

территориях Республики Крым и Севастополя, 

утвержденной правительством РФ в 2014 году с 

общим объемом финансирования почти 11,5 млрд 

руб. Ее целью является обновление парка 

пассажирского транспорта в этих регионах и 

замещение пассажирской техники со сроком 

службы, превышающим 15 лет. Планировалось до 

конца 2018 года полностью обновить парк 

троллейбусов в Севастополе, а до конца 2020 года 

увеличить его еще на 41%. Правительственная 

программа предоставляла льготные условия для 

финансирования закупок пассажирской техники в 

лизинг через ГТЛК: семилетний срок под 7,9% без 

авансового платежа. 
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Краснотурьинск: 

Город получит два вагона 

КТМ-5 из Челябинска 

 

 На днях, руководитель Краснотурьинского МКУ 

"Городской трамвай" побывал у коллег из 

Челябинска и лично проверил ход подготовки двух 

трамвайных вагонов КТМ-5 к передаче. 

В рамках подготовки выполнены работы: 

- покраска вагонов; 

- косметический ремонт салонов; 

- техническое обслуживание электро-

механических узлов вагонов; 

- внешний и внутренний клининг вагонов. 

После окончательного оформления всех 

необходимых документов трамваи будут доставлены 

в Краснотурьинск и после небольших доработок 

(токоприёмники и пр.) выйдут на линию. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

В выпуске использованы фотоматериалы с сайтов: 
transphoto.org, 1obl.ru, tram03.ru, 
t.me/Kataev_Alexandr 
 
и материалы изданий: fedpress.ru, dela.ru, 
smol.kp.ru, susanin.news, tr.ru, vologdaregion.ru, 
kurskcity.ru, kirov.online, fontanka.ru, barnaul.org, 
yar.mk.ru, vedomosti.ru, vesti-perm.ru, 
kostroma.today, ivanovolive.ru, 12-kanal.ru, 
komkur.info, chel.dk.ru,  penzasmi.ru, vkirove.ru, 
kostroma.aif.ru, livennov.ru, kpravda.ru, 
seyminfo.ru, t.me/Kataev_Alexandr, balticnews.ru/, 
kommersant.ru, kostroma.today 

Наполнение бюллетеня формируется ассоциацией исходя из принципа всеобъемлющего и 
равноправного освещения новостной повестки в отрасли. Бюллетень является агрегатором 
информации из открытых источников. Редакция старается максимально проверять 
используемые источники, однако не несет ответственности за достоверность информации, 
представленных  в них.  

 


